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	Исследование механизма образования трещин и разрушения  рабочих лопаток турбин АЭС

А.В. Дуб, А.Е. Корнеев, А.С. Гуденко

Проведены исследования турбинных лопаток, поставляемых на атомные станции. Выявлены причины и механизмы образования трещин на их входных кромках, подвергаемых закалке токами высокой частоты. 

Ключевые слова: ТВЧ-закалка, микроструктура, фрактография, эрозионно-коррозионный износ. 
	Research of the cracks formation mechanism and the working shovels destruction of nuclear power station’s turbines 
Dub A.V., Korneev A.E., Gudenko A.S.
Turbine blades, which are supplied to nuclear power stations, were investigated. The reasons and the cracks formation mechanism on the entrance edges subjected to hardening by high-frequency current were assessed.

Keywords: HFC-harding, microstructure, fractography, erosion-corrosion deterioration.

	Расчет нагружающих факторов по показаниям штатных датчиков для САКОР-320 2-го энергоблока Ростовской АЭС

В.Я.Беркович, А.В. Богачев, Б.Н. Дранченко, Д.Б. Муравин, А.В. Фомин

В статье описаны подходы, используемые в системе автоматизированного контроля остаточного ресурса (САКОР-320) 2-го энергоблока Ростовской АЭС для определения нагружающих факторов по показаниям штатных датчиков. 

В зонах смешения потоков устанавливаются поверхностные термометры сопротивления по штатной технологии; сбор информации производится в общем массиве данных по штатным линиям. Для поверхностных термометров сопротивления решается обратная задача в простой, но достаточно эффективной постановке. 

Для учета при расчете напряженного состояния стратификации в проекте предусмотрен расчет интегральных температур и температурных моментов по сечению. Для учета стратификации на ГЦТ используются штатные погружные термометры сопротивления. 

Реальное перемещение ПГ в процессе эксплуатации, определяемое по датчикам перемещения на амортизаторах ПГ и учитывающее возможные силы трения в опорных конструкциях ПГ, учитывается как нагружающий фактор, задаваемый в качестве краевых усилий на патрубках ГЦТ. 

Ключевые слова: нагружающий фактор, непроектное перемещение, стратификация, интегральная температура, температурный момент, обратная задача, САКОР-320.
	Loading factors calculation  by standard detector indications SACOR-320 at Rostov NPP, unit 2 

Berkovich V.Ya., Bogachov A.V., Dranchenko B.N., Muravin D.B., Fomin A.V.
This article describes the approaches used in the system of computerized monitoring of residual life (SACOR-320) at Rostov NPP, Unit 2 to determine loading factors by standard detector indications. 

The surface resistance thermometers are mounted in the flow mixing areas by standard technology and the information acquisition is performed in general data file by standard lines. The inverse problem is solved for surface resistance thermometers in simple but sufficiently effective statement. 

To take into account the stratification of the stressed state in calculating the calculation of integrated temperatures and temperature moments over the cross-section is provided in the design. Standard submerged resistance thermometers are used for consideration of stratification on MCP. 

Real in-service SG displacement determined by position indicators on SG shock absorbers and taking into account the possible friction forces in SG support structures is considered as a loading factor assigned as edge forces on MCP nozzles. 

Keywords: loading factor, off-design displacement, stratification, integrated temperature, temperature moment, inverse problem, SACOR-320.

	Прочность трубопровода Ду-500 АЭС с реактором ВВЭР-440 при наличии осевой трещины

В.М. Маркочев,  В.Ю. Гольцев
Предложена простая оперативная методика оценки предельного давления в трубопроводе при наличии дефекта, который можно классифицировать как осевую трещину. Методика базируется на результатах испытаний материала реальной трубы Ду-500 для первого контура АЭС с реактором ВВЭР-440 и использовании упрощенной версии метода реальных элементов. Приведены результаты расчетов предельного давления для поврежденной трубы. Показано, что для неповрежденной трубы применение предложенной методики дает результат, полностью совпадающий с результатом расчета по нормам прочности Г-7- 002-86.

Ключевые слова: трубопровод АЭС, осевой дефект, метод реальных элементов, предельное давление.
	The strength of pipeline Du-500 with nuclear reactor VVER-440 in the presence of longitudinal crack
Markotchev V.M., Goltsev V.Yu.
The simple procedure of estimation of critical pressure values in the pipelines corrupted by local longitudinal crack defect is described. The method is based on the results of tests performed on materials from a real pipe from the first circuit of nuclear plant with VVER-440 reactor and the analytical approach adopted from the simplified version of the Method of Real Elements. The values of critical pressure in the original and damaged pipe are estimated and it’s shown that critical pressure in the original pipe is comparable with the results of computations based on Сode G-7-002-86.

Keywords: nuclear power plant’s pipeline, axis defect, method of real elements, critical pressure.

	Определение “критических” элементов конструкции паровой турбины, ограничивающих маневренность парогазового энергоблока 
И.Ю. Кляйнрок, В.Н. Голошумова, Ю.М. Бродов

Приведены результаты расчетного исследования термонапряженного состояния ротора и корпуса цилиндра высокого давления теплофикационной паровой турбины Т-53/67-8,0 (ЗАО “УТЗ”) для ПГУ-230. Определены зоны, характеризующиеся максимальными температурными напряжениями.
Ключевые слова: температурные напряжения, пуск турбины, парогазовая установка.
	Identification of “critical” construction elements of steam turbine for combined-cycle plant

Kleinrock I.Y., Goloshumova V. N., Brodov Y. M.
The results of thermal stress state research of high pressure rotor and cylinder for combined-cycle plant of the steam turbine Т-53/67-8,0 are presented in article. Zones with maximal thermal stresses were determined.

Keywords: temperature stresses, start of turbine, combined-cycle plant.

	Обобщение исследования регулятора частоты вращения электрогидравлической системы регулирования  паровой турбины
В.Б. Новосёлов 

Представлены результаты исследования обобщённых характеристик П- и ПД-регулятора частоты вращения  электрогидравлической системы регулирования паровой турбины.   Обоснован метод обобщения характеристик. Получены значения областей параметров регулятора частоты вращения с заданным качеством (степенью затухания колебаний) для турбоагрегатов с различными динамическими характеристиками роторов.

Ключевые слова: паровая турбина, электрогидравлическая система регулирования (ЭГСР), П-, ПД-регулятор частоты вращения, годографы корней характеристического уравнения, качество системы регулирования.
	Research generalization of the speed controller electrohydraulic control system of the steam turbine
Novoselov V.B.
The results of generalized characteristics of the P-  and PD- speed controller used in the steam-turbine electrohydraulic control system are presented. The method of characteristics generalization is grounded. The values of parameter domains of speed controller with specified quality (the oscillation damping ratio) for turbines with different dynamic characteristics of rotors are obtained.

Keywords: steam turbine, electrohydraulic control system (EHCS), P-, PD- speed controller, root loci of characteristic equation, quality of the control system.

	Исследование эффективности работы аппаратов воздушного охлаждения масла ГТУ

А.М. Неволин, П.Н. Плотников

В условиях эксплуатации проведены замеры поля скоростей воздуха на фронте трубного пучка натурного аппарата воздушного охлаждения масла. Выявлена значительная скоростная неравномерность подвода воздуха. 

В программе STAR-CCM+ разработана численная модель расчета аэродинамики аппарата. Приведены результаты сравнения эксперимента и численного моделирования.

Ключевые слова: аппарат воздушного охлаждения, аэродинамика, численное моделирование, STAR-CCM+.
	Operation efficiency research of gas-turbine unit’s
oil air cooler 
Nevolin A., Plotnikov P.
Air flow velocity measurements have been made in the operating conditions on the front of the air cooler bundle. Considerably non-uniform air flow velocity has been found. 

The numerical model has been developed for aerodynamics in heat exchanger by using STAR-CCM+. Numerical simulation and experiment results are presented.

Keywords: air cooler, aerodynamics, numerical simulation, STAR-CCM+.

	О собственных колебаниях вала турбогенератора с моделью искусственного дефекта 

А.Г. Хакимов 

Дано решение обратной задачи определения начальной координаты и размера поперечного надреза вала турбогенератора по трем собственным частотам крутильных колебаний.
Ключевые слова: вал, турбогенератор, собственные частоты, крутильные колебания, параметры надреза, длина, координата.
	The natural vibrations of turbo generator’s shaft with an artificial defect 

Khakimov A.G.
The inverse problem solution of determining the location and size of cross-cut of the turbo generator’s shaft by three natural frequencies of its torsional vibrations is given.
Keywords: shaft, turbo generator, natural frequencies, torsional vibrations, cut parameters, long dimension, location

	Исследование колебательных процессов в  станочном гидравлическом приводе

А.П. Батрак, Е.М. Щеглов

В статье приведены результаты экспериментальных исследований колебательных процессов в гидроприводе станка ИР 500.  Исследования  велись с учётом изменения температуры жидкости и газовой фазы.

Ключевые слова: гидравлический привод, гидросистема, акустические колебания, уровень шума.
	Oscillatory processes research in the machine hydraulic fluid power
Batrak A.P., Scheglov E.M.
The results of experimental researches of oscillatory processes in machine hydraulic fluid power of tool IR 500 are resulted in article. Researches were conducted with account of change of liquid temperature and gas phase. 
Keywords: hydraulic fluid power, hydraulic system, acoustic oscillations, noise level.

	Повышение эффективности использования горнотранспортного оборудования тяжелого машиностроения при работе на увлажненных липких породах

В.Г. Кузнецов, Т.Н. Новикова, Е.В. Кочетов, И.П. Кузнецов 

Установлено, что годовые простои приемно-питающих и перегрузочных устройств от налипшей породы стабильно составляют в климатических условиях России в среднем 500 ч, Украины - 700 ч. Объем налипшей породы в ковшах экскаваторов может достигать 15-35 % их расчетной вместимости.

Установка полимерных противоналипающих футеровочных пластин на рабочих поверхностях оборудования позволяет увеличить пропускную способность устройств в 1,4-1,8 раза, а выносную способность ковша экскаватора – на 12-15%.

Ключевые слова: приемно-питающее и перегрузочное устройство, ковш, порода, налипание, полимерная противоналипающая футеровочная пластина.
	Efficiency upgrading of heavy mechanical engineering mining equipment’s using at work on the humidified sticky breeds

Kuznetsov V.G., Novikova T.N., Kochetov E.V., Kuznetsov I.P.
It is known that annual idle times of receiving and feeding devices, as well as reloading devices from the stuck breed usually take in the environmental conditions of Russia on the average 500 hours, 

and Ukraine - 700 hours.

The volume of the stuck breed in ladles of dredges can reach 15-35 % of their capacity.

Installation of polymeric antisticking refractorylined plates on working surfaces of the equipment allows to increase throughput of devices in 1,4-1,8 times and portable ability of dredge ladle.
Keywords: receiving and feeding device, reloading device, bucket, rock, sticking, polymeric antisticking refractorylined plate.


